

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 6 DE NOVIEMBRE DE 1789.

Varsovia 3 de Octubre.

Se ha suspendido hasta el día 7 de Noviembre la causa del Príncipe Poninski, para darle tiempo de disponer su defensa á los varios cargos que le han hecho.

Como el coste del Ejército nacional de 100⁰⁰⁰ hombres ascenderá 41,351,595 florines de Polonia, y que aun se ignora á quanto subirán las rentas de la República, se pidió poco hace en la Dieta fixar por ahora el número de tropas á 60⁰⁰⁰ hombres, conservando las reclutas hechas ya, pero suspendiendo su aumento hasta saberse con certeza el producto de las contribuciones. Padeció varias réplicas esta propuesta, y se alegó que para mantener la independendia de Polonia se requeria forzosamente un pié de Ejército mas crecido; en consecuencia se acordó completar desde luego los 100⁰⁰⁰ hombres, y los Estados trataron en igualar las rentas con los gastos. Para esto resolvieron no pagar los sueldos de los empleos que deben suprimirse á la muerte de sus actuales poseedores, hasta que se señalen fondos para la paga de todo el Ejército. Tambien se han acordado nuevos impuestos; pero con el cuidado de no recargar ningun objeto de primera necesidad, se decretó una contribucion de 8 por 100 sobre las casas de la Nobleza y del Clero en las Ciudades grandes Reales, y de 4 por 100 en las Ciudades pequeñas y en las Villas; asimismo se han aumentado hasta 50 florines los derechos por cada pipa de vino de Hungría y de Champaña, y de cerbeza de Inglaterra. — Se trata por otra parte de prohibir la extraccion de cueros al pelo.

Ukrania 10 de Setiembre.

Acaban los Rusos de echar un puente en el Niéster, cerca de Dubasarach. Ayer se transfirió al Ejército, hácia Bohopol, Mr. Kochowski Gobernador general de Kremenczuk. Hoy saldrán de aquí 6 carros cargados de ropas de invierno y otros efectos, algunos de mucho precio, que son parte de los equipages del Príncipe Potemkin. — Los Turcos se retiran cada vez mas á lo interior de Besarabia.

Copenhague 29 de Setiembre.

La semana próxima empezarán aquí los ejercicios y evoluciones de otoño; ya llegan las tropas que han de ejecutarlas. La Corte vendrá á

esta Capital el día 3 de Octubre para asistir á dichas maniobras militares.

Las fragatas Mohen y Cronburgo, un bergantin y un loadro se han restituido del Báltico á este puerto, desde el qual ha salido un cutter para aquel mar. Se ha hecho á la vela para el del Norte una fragata Sueca, que habia aportado con aquellos buques.

Semlin 28 de Setiembre.

Prosigue con felicidad el sitio de Belgrado; las trincheras solo distan 40 pasos de la plaza. Se han formado barracas en el campo para el Feld Mariscal Laudon. El 19 hicieron los enemigos una salida, pero fueron inmediatamente rechazados, persiguiéndoles los Húsares hasta la puerta de la Ciudad: sin embargo de esto repitieron otra salida por el lado del Sava, y nos mataron 10 hombres, hiriéndonos 53, incluso 3 Oficiales. El mismo dia se apoderaron los sitiadores de la iglesia de Sta. Sofia, inmediata al arrabal de los Rascianos. El fuego de los enemigos en la noche del 19 al 20 impidió concluir algunas baterías de morteros. Los sitiados hicieron otra salida el 21 por la noche, y obligaron á nuestros puestos avanzados á retirarse; corrió á sostenerles un destacamento, pero con la obscuridad se creyó que eran los enemigos y les hicieron fuego. Esta equivocacion costó la vida á un Oficial de Artillería y á algunos soldados. Al fin se reconocieron, y reuniéndose contra los Turcos los rechazaron. No dexa de incomodar bastante el fuego muy vivo de los sitiados, sobre todo para adelantar las obras. Tambien se han atrásado estas con motivo de las lluvias continuas hasta el 25. Mas de 400 hombres se ocupan en recomponer las líneas del Príncipe Eugenio, y 3500 en formar los reductos sobre el monte Dedina. El 23 tuvimos 7 muertos y 8 heridos por el fuego de los Turcos, y el 25 otros 4 muertos. Se han colocado 20 cañones de á 18 y algunos morteros en los 3 reductos inmediatos á la aldea de Wraha-Mala. Antes de ayer debió darse un ataque al arrabal de Raizenstadt ó de los Rascianos, embistiendo sus empalizadas el General Browne con 4 columnas. Casi todas las líneas de circunvalacion, hechas el año de 1717 por el Príncipe Eugenio, se hallan restablecidas. Aquel General empezó el sitio de Belgrado el 8 de Junio de dicho año, y hasta el 18 de Agosto no tomó la plaza, cuya conquista le costó 600 hombres.

Presburgo 2 de Octubre.

Los Exércitos del Emperador están actualmente repartidos en la forma siguiente; delante de Belgrado 75 batallones de Infantería y 46 divisiones de Caballería: su Comandante en xefe el Mariscal Laudon; en Transilvania 18 batallones de Infantería y 12 divisiones de Caballería: Comandante general el Príncipe de Hohenlohe; en Moldavia 12 batallones de Infantería y 15 divisiones de Caballería: su General el Príncipe de Cobourg; en Croacia y Esclavonia 34 batallones de Infantería y 9 divisiones de Caballería: los manda el General de Vins. El cuerpo de Voluntarios, y las divisiones de Caballería con destino á la defensa de las fronteras, no se comprehenden en estas partidas.

Viena 5 de Octubre.

Ayer se cantó *Te Deum* en esta Capital por la victoria alcanzada contra el Gran Visir. El Emperador vino de Hetzendorff para asistir á dicha solemnidad.

S. M. I. ha recompensado al Príncipe de Cobourg promoviéndole á Feld Mariscal. Dícese que este General resolvió acometer al Ejército del Gran Visir de resultas de una carta que aquel caudillo Turco enviaba al Hospodar Maurojeni, y fué interceptada por el Príncipe de Hohenlohe. En ella se contenia el plan que habian formado los enemigos para acometer al Príncipe de Cobourg, y despues de derrotarle dirigirse contra el Feld Mariscal Laudon, al paso que Maurojeni hiciese una irrupcion en Transilvania con quantas tropas hubiera podido juntar.

Hoy ha llegado un correo que aseguran trae noticia de haber el mismo Príncipe de Cobourg perseguido á los Turcos despues de su último triunfo; hallándolos atrincherados cerca de Braila, los atacó segunda vez y los derrotó, matándoles 3^o hombres, y cogiendo 17 cañones, 300 camellos, 4^o bueyes, 5^o carros, 8^o tiendas de campaña, víveres y bagages incluso los del Gran Visir. El portador de este aviso es el Baron Kienmayer, Teniente Coronel de los Húsares de Barco, el qual trae una bandera que él mismo tomó á los Turcos.

El Feld Mariscal Laudon avisa que habiendo cesado las lluvias el 27 mandó seguir las obras con mayor actividad, y hacer los preparativos necesarios para tentar un asalto en las empalizadas enemigas. Con efecto el 29 por la noche se hizo fuego contra la fortaleza Turca, y á las 9 de la mañana del 30 se dió el ataque con tanto acierto y felicidad que no tardaron nuestras tropas en apoderarse de todo el arrabal, ocupándolo desde el Danubio hasta el Sava. Nuestra pérdida entre muertos y heridos será como de 200 hombres. Tomámos á los enemigos un mortero, 11 cañones, algunas banderas y prisioneros.— Habbiéndose concluido una batería en la punta del Sava, se ha empezado otra para batir con vigor por aquella parte á la plaza sitiada.

Ha fallecido en el campo de Belgrado el General de Artillería Baron de Rouvroy. Le reemplaza el Conde de Colloredo, de quien equivocadamente se dixo habia venido desde aquel campo á esta Capital.

Stade 26 de Setiembre.

Por un Decreto del Ayuntamiento de esta Ciudad, publicado con fecha de 27 del mes último, se prohíbe dar en adelante sepultura dentro del pueblo.

Francfort 15 de Octubre.

Escriben de Ratisbona que habiendo salido de madre el Danubio, el 19 de Setiembre, causaron sus aguas grandes estragos.— Las cartas de Bischofsheim contienen noticias igualmente dolorosas sobre los daños padecidos por la salida del rio Tauber, cuyas aguas subieron el 18 de Setiembre 6 pies mas que en la inundacion del año de 1784. Lo mismo avisan de la Ciudad de Anspach.

Una

Una carta de Constantinopla del 8 de Agosto expresa lo siguiente:

„El Gran Señor procura disfrutar en quanto le permiten los negocios de Estado los hermosos dias que hacen aquí en la presente estación. Ayer se vió acudir á los campos de Bujukdere un número grande de empleados en Palacio; y poco despues estaba cubierto aquel terreno de tiendas de campaña magnificas y de gran costo. Antes de medio dia llegó el Sultán en medio de muchas faluas, todas ricamente adornadas. Este luxó Asiático era digno de notarse, sobre todo en tiempo de la guerra de mayor dispendio que ha tenido el Imperio Otomano de mucho tiempo á esta parte. Despues de haber comido en su tienda el Gran Señor, á cuyo tiempo hubo varios coros de música, presenció el exercicio de los Genízaros, y le agradó mucho el que hicieron con arcos y armas arrojádizas. Luego asistió al de los artilleros, que tiraron al blanco; finalmente pasó á reconocer los castillos que defienden la entrada de Constantinopla por el lado del mar Negro, y al anochecer se restituyó con toda su Corte al Palacio llamado Aguas dulces.“

Londres 20 de Octubre.

El dia 8 hubo Corte en el Palacio de S. Jánnes, siendo la primera vez que asistió el Rey á ella desde el 16 de Octubre del año último.

Las fabricas de telas de algodón que se han formado en Irlanda prosperan grandemente, y puede esperarse lleguen á ser uno de los ramos mas importantes del comercio de aquel Reyno. Se regula en 40⁰ personas el número de hombres, mugeres y niños que se emplean en este trabajo; y cada dia aumentan las partidas que se extraen de algodón hilado y tejido.

Según una Gazeta de este país es urgente hacer una fundición nueva de moneda de plata, en atención á que toda la que tiene su peso cabal sale del Reyno para no volver, y la que circula en él no vale las dos terceras partes de lo que debia valer; pero añade que ántes de acuñar otra debería reducirse el título ó ley del oro, sin lo qual seria imposible conservarlo en el Reyno, porque lo extraen los Judios extranjeros.

En Manchester se prendió fuego el dia 8 á un almacén del Duque de Bridgewater. Las llamas impelidas por un viento muy recio reduxéron á cenizas todo el edificio con quanto contenia, excepto los papeles. Regúlese la pérdida en mas de 300⁰ pesos.

Nueva York. 3 de Agosto.

El Senado y la Cámara de Representantes de los Estados Unidos Americanos juntos en Congreso, acordáron el 17 de Julio formar un Departamento nombrado de Negocios extranjeros, que cumpla y desempeñe quantas funciones le confie y encargue, á tenor de la Constitución, el Presidente de los Estados, relativas á la correspondencia é instrucciones para los Ministros y Cónsules de los mismos Estados Unidos, como tambien á las negociaciones con los Ministros de Potencias extranjeras, y á las memorias, recursos y demás asuntos correspon-

dien-

dientes á este ramo ó Despacho del Ministerio.

El sueldo señalado al General Washington, como Presidente de los Estados Unidos, es de 2600 dollars al año, además de pagarle sus subalternos, é igualmente sus coches, caballos, ciertos muebles &c.

Se trata de establecer un Banco en este país, por creerse ventajoso á nuestro comercio y fábricas.

A fin de fomentar y extender la navegacion y el tráfico nacionales aprobó á 20 del mes anterior la Asamblea general de los Estados Unidos un Bill sobre los derechos de tonelada, que se cobran desde principios del corriente, á razon de 6 por 100 en las embarcaciones que se construyan en estos Estados, aunque luego pertenezcan á individuos de otras Naciones; y de 50 por 100 sobre todos los demas buques. Los primeros solo pagarán estos derechos una vez al año si se emplean en la pesca ó en el comercio de nuestros puertos.

En los 3 meses últimos se han concluido y botado al agua en Boston 30 embarcaciones mercantes.

Génova 9 de Octubre.

Se ha recibido aquí una carta escrita en la Ciudad de Castello á 1º del corriente, cuyo extracto es como sigue.

„En medio del terror y asombro en que nos hallámos, no puedo ménos de comunicáros haberse padecido ayer á cosa de medio dia un fuerte terremoto, que causó grandes daños y el mayor susto aquí y en los contornos. No podré formar una relacion puntual de este infausto suceso, así por lo abatido y consternado que estoy, como porque aun no se conocen todos los males que ha habido; solo diré que precedió un ruido subterráneo bastante recio, y haciéndose luego ondulatorio el movimiento cayéron muchos edificios de los mas sólidos. Véase una lluvia de piedras desprendidas de las casas con tanta fuerza como si las arrojase alguna multitud de personas; el polvo espeso que obscurecia las plazas y las calles no dexaba distinguir objeto alguno, ni arbitrio de evitar el peligro. Solo se oian clamores confusos entre el estrépito de los edificios que se desplomaban.— Lo que hasta ahora se sabe de cierto es haberse hundido la media naranja y la nave mayor de la Catedral, y las naves y dormitorios de los Conventos de S. Francisco, Sto. Domingo y Ntra. Sra. de las Gracias. Los lugares de Selci, Lama, S. Justino y Cerbara, donde tuvo principio el terremoto, están asolados, no habiendo quedado piedra sobre piedra; y todos los caseríos de aquellas campiñas se hallan igualmente arruinados. La Iglesia de Ntra. Sra. de Belvedere, distante de esta Ciudad una milla, se aplamó, y baxo sus ruinas quedó sepultado un Sacerdote. En suma los palacios y demas fábricas están desfigurados en términos que no se conocen. No puede saberse aun á punto fixo el total de muertos, supuesto que de continuo se encuentran entre las ruinas; mas se asegura llega ya á cerca de 160, comprendiendo la Ciudad y su distrito, en el qual pereció tambien gran número de ganado. Todos habitámos y dormimos en el campo, habiéndose hecho á expensas públicas muchas tiendas de campaña.“

Lisboa 26 de Octubre.

A 19 del corriente volvió á este puerto el navio nombrado el Corazon de Jesus, al mando del Teniente de Marina Antonio Joseph Monteyro, que habia salido de aquí con destino al Pará en busca del Excmo. Don Fr. Cayetano Brandáon, Obispo de aquella Diócesis, y nombrado al Arzobispado de Braga. Este Prelado se presentó á S. M. y AA. quienes lo recibieron con el afecto á que es acreedor por sus virtudes y letras. Despues tuvo una conferencia muy larga con la Soberana.

En Valbom, cerca de Oporto, murió á 1.^o de este mes un pescador, por nombre Benito Pereyra, á los 107 años de edad. Gozó toda su vida cabal salud, y su última enfermedad no duró sino tres dias. No dexó de pescar hasta despues de cumplir 105 años, y desde entónces se ocupaba en su casa haciendo redes.

Ciudad Real 26 de Octubre.

Hallándose el Convento Hospital de S. Juan de Dios de esta Ciudad todo ruinoso y en el último deterioro, tanto en su fábrica interior y exterior, como en su Iglesia y enfermerias, dispuso la reedificacion de todo el edificio el P. Fr. Agustín Perez Valladolid, General actual de dicha Religion; y habiéndose concluido todo, se bendixo el 23 por la mañana la Iglesia y Convento, mudando á las enfermerias nuevas los enfermos, que interinamente se hallaban en la casa beaterio de la Purísima Concepcion. Por la tarde se hizo la traslacion del Santísimo Sacramento y efigies con asistencia de los Cabildos Secular y Eclesiástico, de la Comunidad de Sto. Domingo, y de toda la Nobleza y sugetos distinguidos del pueblo, llevando procesionalmente el Smo. Sacramento el Abad de este Cabildo de Curas y Beneficiados, y se cantó *Te Deum*. Al dia siguiente que fué fiesta de S. Rafael se celebró la Dedicacion de la Iglesia; y despues de administrar la sagrada Comunión á los enfermos con asistencia de los mismos cuerpos dixo la Misa el propio Abad, y la oracion panegírica D. Pedro Montesinos, Cura de la Parroquia de S. Pedro, aplicando tan solemnes cultos por la importante salud y vida de nuestros Católicos Monarcas, Príncipe y Personas Reales: fué muy crecida la concurrencia de personas de ámbos sexos, así de este como de otros pueblos inmediatos.

Cádiz 27 de Octubre.

En los dias 24 y 26 del corriente han entrado en este puerto las fragatas S. Joseph, el Tridente, el Guarda-costas, y el Conde de Cifuentes, la urca de guerra Sta. Bibiana, la polacra la Concordia, el bergantin la Rosalía, y la saetía S. Juan Bautista, procedentes de Cartagena, Montevideo, la Guayra y Havana. Conduce la 1.^a para S. M. 3578 arrobas de tabaco de polvo; y para particulares 12,394 pesos, 13,310 arrobas de azúcar, 82 quintales de pimienta de Tabasco, 316 de palo, 1276 libras de café, y 626 de tabaco de polvo y cigarros: la 2.^a 5285 fanegas de cacao, 18,153 libras de añil, y 1178 medios cueros: la 3.^a 316 pesos, 5167 fanegas de cacao, 13,389 libras de añil, y 845 arrobas de algodón: la 4.^a 218,848 pesos, 79 marcos de plata la-
bra-

brada, 26,704 cueros, 320 quintales de sebo, 104 arrobas de lana de carnero, 198 pieles de chinchilla, 129 de cisne, y otros efectos: la 5.^a 4667 arrobas de tabaco de polvo y en rama para S. M.: y para particulares 3889 pesos, 800 libras de añil, 322 arrobas de azúcar, con otros géneros: la 6.^a 7428 pesos, 7754 arrobas de azúcar, 117 fanegas de cacao de Madalena, 257 arrobas de algodón, 109 cueros al pelo, 150 quintales de palo de tinta, 52 de brasilete, y otros efectos: el 7.^o 17,117 pesos, 10,908 cueros, 74 quintales de estaño, 53 arrobas de lana de carnero, con otros géneros; y la 8.^a 40,749 pesos, y 2191 arrobas de algodón sin pepita.

Antes de ayer y ayer salieron para Veracruz la fragata el Triunfante y la saetía el Sto. Christo del Calvario, y para la Havana la fragata las Angustias y el bergantin el Cármen. Lleva la 1.^a 4642 arrobas de aguardiente, 812 quintales de hierro en barras, 2304 camisas, 575 arrobas de aceyte, 3245 de vino, 189 de vinagre y 1200 libras de texidos de seda, y otros efectos nacionales; y de extrangeros 2110 piezas de bretañas, 650 de platillas, 769 de caserillos, 4118 hojas de espada, 694 libras de canela y otros géneros: la 2.^a 300 libras de hilo de Córdoba, 105 de azafran, 51 piezas de pintados y 494 libras de texidos de seda; y de géneros extrangeros 6149 piezas de bretañas, 1421 de platillas y otros efectos: la 3.^a 69 piezas de lienzo, 600 resmas de papel, 2956 arrobas de vino, 291 de vinagre, 1246 camisas de lienzo, 150 arrobas de fideos y 124 libras de texidos de seda; y de extrangeros 182 piezas de listados, 158 de estopillas con otros texidos; y el 4.^o 1291 arrobas de vino, 389 de xabon, 632 resmas de papel, 1219 libras de hilo, 347 piezas de pintados, 1098 camisas, 380 arrobas de fideos, 5121 libras de pimienta, 266 piezas de mahones, 1777 libras de texidos de seda y otros géneros nacionales; y de extrangeros 3224 piezas de platillas, 1197 de bretañas, 1268 de caserillos, 1529 de listados, 643 de estopillas, 1040 resmas de papel, 1977 libras de canela, 206 quintales de acero y otros géneros.

Madrid 6 de Noviembre.

Antes de ayer, dias del Rey Ntro. Sr., del Sr. Infante D. Carlos Maria, de la Sra. Infanta Doña Carlota Joachina Princesa del Brasil, y de la Reyna de Nápoles, se vistió la Corte de gala y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo; siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Procuradores de los Reynos, Embaxadores, Ministros extrangeros y otras personas de distincion, que concurrieron á cumplimentar á SS. MM. y AA. con tan plausible motivo.

El Rey se ha dignado conferir la Maestrescolía de Panamá á D. Manuel Joachin Gonzalez de Acuña: la Tesorería que resulta á D. Juan Joseph Casis de la Torre: el Canonicato de este á D. Felix Pasqual Mateo, Cura propio de aquel Obispado: la Maestrescolía de Cartagena á D. Lázaro Joseph Blanco, Cura Rector de la misma Catedral: el Deanato de la de la Paz á D. Felipe Loaysa de la Vega: el Arcedianato de este á D. Joseph Paredes: la Chantria que resulta á D. Toribio Bernuy

y Eslava, Canónigo de la misma: el Arcediano de la Puebla de los Angeles á D. Mateo de Arteaga: la Maestrescuela que este dexa á Don Joseph Franco y Gregorio: la Tesorería que resulta á D. Andres Mariano del Moral Castillo de Altra; y una Racion de la Metropolitana de Sto. Domingo á D. Pasqual Moreno Canuto, Doctor en Teología y Cánones.

Asimismo se ha servido S. M. nombrar para Fiscal del Supremo Consejo y Cámara de Indias á D. Juan Antonio de Uruñuela: para la Regencia de Guatemala que este obtiene á D. Juan Joseph de Villaluenga, concediéndole honores del Consejo de Indias, y conservándole en este empleo el sueldo que gozaba en la Presidencia y Regencia de Quito: para esta Presidencia á D. Juan Antonio Mon y Velarde, Oidor de Sta. Fe: para la Regencia de Manila á D. Francisco Saavedra y Carvajal, Alcalde del Crimen de la de México: para el empleo de Teniente Letrado y Asesor ordinario de la Superintendencia de Chile á D. Ramon Martinez de Rozas, Abogado de aquella Audiencia; y para el de Teniente de Gobernador y Auditor de Guerra de Cartagena de Indias á D. Anselmo de Bierna Mazo, que estaba nombrado para la Asesoría de Gobierno é Intendencia de Guamanga.

Por auto del Sr. Juez de la testamentaria del Excmo. Sr. Conde de Ricla se ha señalado el dia último de Diciembre de este año para cerrar la rifa de la huerta, torre y jardin de Zaragoza, á cuyo sorteo se ha de dar principio el dia 7 de Enero del año próximo de 1790, á la hora y en el sitio que se anunciará con tiempo en la forma acostumbrada. Se previene al público para que puedan realizar en tiempo sus intenciones los que se hayan propuesto tener accion en el sorteo, acudiendo en Zaragoza á D. Manuel Hernandez de Velasco; y en esta Corte á D. Pablo Escudero Londoño, que tiene su casa de comercio junto al sitio del quartel de Plaza mayor; D. Nicolas de Zalles, en la Confitería carrera de S. Gerónimo junto á la casa del Marques de Santiago; y D. Manuel de Zalles, en la Confitería frente á las Monjas del Sacramento, que son los encargados desde el principio de la distribución de los billetes.

Queriendo los traductores de la Historia universal del Sr. Abate Millot, anunciada en la Gazeta del 13 de Octubre, satisfacer los deseos del público, han impreso el prospecto de dicha obra que se hallará gratis para los subscriptores en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; en donde se suscribe á la obra.

Obras póstumas del Rmo. P. Mtro. Fr. Martin Sarmiento, Benedictino: tomo 1.^o que contiene las memorias para la poesia y poetas Españoles. Véndese á 17 rs. en pasta, y 14 en pergamino, en el Despacho del Monasterio de San Martin de esta Corte.

Luis XIV el Grande: comedia heroyca nueva en tres actos, por D. Luciano Francisco Comella, representada en celebridad de los dias de nuestro Monarca D. Carlos IV por la Compañía de Manuel Martinez, el 4 de este mes. — Gustavo Adolfo, Rey de Suecia: comedia nueva en tres actos, por Don Juan Manuel Martinez, representada con el mismo motivo el propio dia por la Compañía de Eusebio Rivera. Véndense con otras, á 2 rs. cada una, en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.